
□记 者 于国鹏 王红军
通讯员 于 霞 崔文涛 报道

本报济南讯 9月5日，十艺节全国优秀美术作品
展览终评在山东省美术馆新馆进行。就有关话题记者
采访了中国文联副主席、中国美术家协会主席刘大为。

记者(下称记)：十艺节全国优秀美展的最终入选作
品，能否体现近几年我国美术创作的整体水平？

刘大为(下称刘)：这些作品是从全国4000多件作品
当中挑选出来的。评委们一直本着争取选出全国性的
优秀作品参加十艺节的目标工作，所以最终入围作品
的质量都是很过硬的。观看这些作品，我们可以看出，
各个画种、各种形式，作者都投入了很大的精力。可以
说，这次展览的入围作品展示了最近几年来我国美术
创作的整体水平，很有代表性。

记：与往届艺术节美展相比，十艺节全国优秀美展
在哪些方面有明显的进步和提高？

刘：十艺节全国美展的组织活动比较得力，又在山
东这个文化大省举办，山东的画家都被发动起来了，参
与积极性很高。还有就是山东刚搞完重大历史题材美
术创作，所以有很多大型力作参加本次评审，从而使得
这次展览的水平有很大的提高，展示了一个新的面貌。

记：刚才提到了山东省重大历史题材美术创作工
程，你对这部分作品有怎样的评价？

刘：挺好。山东是一个美术大省，画家比较多，而且
水平比较高，尤其是人物画家比较多，所以在山东重大
历史题材创作中，画家们在构思、构图、主题的表现、人
物形象的表现上下了很大的功夫，画面效果很好。这次
有很多重大题材的作品入选了十艺节全国美展。

记：你应邀担任山东省美术馆的名誉馆长，对新建
成开放的山东省美术馆新馆有什么样的体验？

刘：今天在山东省美术馆(新馆)对十艺节全国美展
的作品进行终审，到这个馆里来首先感觉很振奋，从外
观到内部装修，展厅的格局、设计都非常好，来的评委
们都非常满意，觉得这确实是一个世界一流的美术馆。
这些评委都在世界各国看过各式各样的美术馆，我们
这个馆的各方面条件一点儿都不比国外的差，可以说
具备了进入世界一流美术馆的硬件标准。当然，好馆要
有好藏品、好展览，将来这是很艰巨的任务。

记：在新馆收藏、展览等方面，你有什么建议？
刘：美术馆的硬件已经是一流了，那么将来在收

藏、展示、陈列、研究等方面也要做到一流，这是我的一
个期望。我觉得山东要打造文化强省，有这样一个美术
馆，将来会对整个文化建设起到非常重要的作用。

中国美术家协会主席刘大为认为———

山东省美术馆具备世界一流硬件标准

□记者 王红军 报道
本报济南讯 9月5日，十艺节全国优秀美术

作品展览终评在省美术馆新馆进行。在接受记者
采访时，中国国家画院院长、中国美术家协会副主
席杨晓阳认为，山东省在美术馆、博物馆的建设方
面可谓是大手笔，“给我留下了非常好的印象”。

记者（下称记）：对山东省美术馆新馆的印
象如何？

杨晓阳（下称杨）：这是新馆建成后第一次
来，首要印象就是山东省给予了充分的重视。当
初说十艺节全国优秀美展在这儿举办，我都觉得
不可思议。一年多的时间，建成了一个规模这么
大、档次这么高的美术馆，还有这么多有特色的
设置和先进的技术在里面，我觉得这充分体现了
山东省的经济发展水平和对文化的重视。山东省
在美术馆、博物馆的建设方面可谓是大手笔，这
个馆比中国美术馆还要大两倍，我们进来之后感
觉耳目一新，留下了非常好的印象。

记：对新馆运行有什么建议？
杨：在国际上，中国的美术馆在硬件上都是

最好的。但是，国外有博物馆的传统，有几百年
的收藏，这一点我觉得应该引起大家的深层次思
考。美术馆、博物馆主要是为什么而建呢？它是
为收藏而建的，而不是建筑物本身。中国的美术
馆硬件都很强，但是我们的藏品不够多，给藏品
服务的意识还不够强。山东省美术馆是一个新
馆，我想他们会有一个全面考虑。

中国国家画院院长、

中国美协副主席杨晓阳

场馆让人耳目一新

□记 者 王红军
通讯员 于 霞 崔文涛 报道

本报济南讯 9月5日，十艺节全国优秀
美术作品展览终评在省美术馆新馆进行。在
终评总结会议后，记者采访了山东省美术馆
馆长徐青峰（上图），他全面详尽地介绍了十
艺节全国美展的筹备情况、山东省美术馆新
馆的功能使用等热点问题。

记者(下称记)：十艺节全国美展是山东
省美术馆第一次承接这么大型的美术展览，
这次展览的定位是怎样的？

徐青峰(下称徐)：山东省美术馆在十艺节
组委会的领导下，具体负责关于展览方面的工
作。在前八届艺术节中，美术作品所占份额非常
小，从第九届艺术节开始有了专门的美术展，但
也只是通过邀请方式征集展出了一部分作品，
宣传力度也不是太大，很多艺术家都不知道艺
术节中还有美术展。受文化部艺术司的委托，我
们参与了十艺节全国优秀美术作品展览的前
期定位工作。作品分为三个部分，首先将全国65
岁以上的艺术大家，通过邀请的方式，展出其代
表作品，这叫“选人”；第二部分，是将近三年以
来全国各种大展中的获奖作品，再经过评选入
围大展，这叫“选画”；第三部分，是通过全国各
省区市文化厅选送作品参与评比。通过这三个
层面，基本上能把近三年代表中国美术最高成
就的作品选拔上来，相对比较全面。

记：省美术馆是如何筹备这次展览的？
徐：首先我们新场馆的面积能够充分地

保障这次展览，另外我们的服务保障工作也
非常细致。比如这个终审工作会，全国所有美
术大展的终审作品都是放在地下评比的，有
一些画特别是小画，从俯视的角度不利于展
示作品的效果。因此，我们这次评选所有的作
品不但全部挂到了墙上，而且每一张画上都

有射灯照着它，这样就最大程度上保证了评
选的公平。像这样全部把作品挂在墙上选拔，
在国内大展中还是第一次。

全国以往很多大展作品展出后寄给作者
时，画的外框有很多都破碎了，有的画面也有
损坏，造成这一现象的原因，主要是布撤展时
工作不细心。我们这次布展要求作品往展厅
里摆放时，要有两块小海绵垫在下面，作品往
墙上靠时，也要有海绵垫。布展时要求地面和
墙面不能有划痕，作品外框不能有划痕，所有
工作人员都必须戴白手套工作。我们山东美
术馆的布撤展工作，已经完全与国际接轨，确
保展品毫发无损。另外，还要求所有的布展工
具都必须有橡胶垫，包括每个凳子腿，我都用
手摸过，验查出两个凳子腿没有橡胶垫，马上
更换。只有这样细致的工作，才能确保展览万
无一失。

记：应该怎样理解“最好地展示”？
徐：教育推广是我们的一个亮点。全中国

的美展，一般都是一个模式，开幕式当天门庭
若市，随后逐渐乏人问津。这个展览将在美术
馆展出两个半月的时间，一年前我们就做了详
细的教育推广战略性计划。截至目前，我们已
经跟280个单位签了免费参观协议，把一天分成
四个时间段，每天都会有四拨固定的观众前来
参观。同时，我们组织了专门的讲解“志愿者”
队伍。第一个报名的就是山东省美协主席张志
民，他特别要求，到青少年观看专场的时候，给
小朋友一张一张地讲解。山东艺术学院的很多
退休教师、我们馆的很多退休画家也都参加了
此次义工活动。知名艺术家来给大家讲解画，
这在全世界的美术馆中也没有几家能做到。

记：怎样实现“最好地展示”这一目标？
徐：就是把工作想细、做细。政府建起这

样一座全国一流的场馆，提供这么多的经
费，我们就要考虑怎样才能让老百姓愿意
来。一般群众可能会觉得艺术殿堂过于高
雅，看不懂的地方没有专业人员讲解，来了
之后累了也没有地方休息，没有养成到美术
馆、博物馆参观的习惯。现在，我们在功能
设计方面提高了这方面的服务，在新馆内有
三处咖啡厅，累了随时可以坐下来休息。展
览期间，我们还将安排有关绘画作品欣赏、
收藏、中西方美术史、美术大家个案分析等
系列讲座。将来，我们要保证一个人在馆里
待一天，不累、不渴、不饿、不烦。只有做到了
这样的服务，老百姓才愿意来。

当天在评审现场，这次来的很多评委都
提出了预约展厅的要求，有的甚至说“我的个

展就要在你这儿搞”。此前，我跟全国雕塑艺
委会主任曾成钢先生交流，他就说：“我见过
的所有的美术馆，没有一个为我们雕塑的布
展、撤展想得这么周到。每三年一届的中国雕
塑展可不可以在这儿做？”我说不但可以在这
儿做，以后每一届都可以在这儿做。以前，我们
没有这样一个平台，很多展览都要到北京、上
海去看。现在，山东有了这样一个平台，会有很
多好的展览过来，我们的服务做到了一流的水
平，再加上一流的策展水平，我们这个馆肯定
会在短时间内成长为全国著名的美术馆。

记：这样看来，山东省美术馆新馆将会对
山东的公益文化事业起到强劲的推动作用。

徐：把一个馆建到几万平方米，就肯定不
是为少数艺术家和收藏家服务的，要是那样的
话建一万平方米就够了，建到几万平方米就一
定是为大众服务的。我们的展厅，一个观众的
休息座椅，我们都要深入研究。这是美术馆，一
把座椅应该有艺术的含量在里面。我们要求进
到美术馆的每一件物品都是一件艺术品。所以
说，山东省美术馆将来会是一个非常有审美情
趣的地方。

作为公益性事业单位，我们不但在美术方
面着力，在文化艺术的其他各个方面，也都考
虑得很周全。将来，艺术家、学者以及其他各界
人士，都可能会养成一个习惯，就是在美术馆
的咖啡厅聊天、谈艺术。我还建议一些学会的
年会在这儿开，这样逐渐形成一个文化的中
心。要是只有美术，还是太单一。

记：在我省的“三馆”建设中，山东省美术
馆应起到什么的作用？

徐：博物馆是指向历史，美术馆是面向当
代并指向未来，所以有很多新的思想会在这
里产生、碰撞，对年轻人是很有吸引力的。

记：美术馆今后会举办一些什么样的活
动？

徐：我们会邀请一些艺术大家来主持一
些公共教育活动，让他们和群众零距离接触。
比如说，山东的某些收藏家喜欢某位画家的
作品，我们可能会邀请这位艺术家现场做一
些演示，或者举办一些座谈、交流、学术报告
会之类的活动。山东有这方面需求的人群是
非常多的，因为山东喜欢艺术的人很多，他们
非常渴望和艺术家有零距离、直接的交流。在
十艺节美展期间，我们也将组织一系列艺术
家跟观众直接对接的活动。很多美展的开幕
式就是闭幕式，开幕式一完，就没有观众了。
在我们这里你将会看到，在两个半月内，每天
的观众都是很多的。

十艺节美术展终评在山东省美术馆新馆进行，馆长徐青峰表示———

让每张画在此得到最好展示 □记者 王红军 报道
本报济南讯 9月5日，十艺节全国优秀美术

作品展览终评在省美术馆新馆进行。在接受记者
采访时，中国雕塑学会会长、中国美术家协会副
主席曾成钢表示，有了山东省美术馆新馆，山东
省的文化活动、重大展览，将会提升到一个更好
的平台、一个新的起点。

曾成钢表示，山东省美术馆新馆将是推动文
化强省建设的非常重要的因素。“这个馆在中
国，应该说是在前列的，而且在世界上也是很好
的。这个馆对美术展览的各方面都做了充分的考
虑，包括空间、光线、体量，都设计得很细致，
很科学。特别是为雕塑布撤展做的设计工作非常
周到。我一直非常期待，看到之后也很振奋。”

中国雕塑学会会长、

中国美协副主席曾成钢

空间光线体量设计科学

□记者 王红军 报道
本报济南讯 9月5日，记者采访了中央美术

学院教授、中国油画学会名誉主席詹建俊，他表
示，“十艺节全国优秀美展的作品总体来说是不错
的，体现出了全国性大展应有的实力和面貌。”

记者：第一次走进山东省美术馆新馆，有什
么样的印象？

詹建俊：其实，全国美展初评的时候来过一
次，但是当时正在施工。今天来看完全不一样了，
不仅我自己，很多评委都感觉很震惊。这样一个美
术馆，与我们在其他省见到的美术馆相比，应该说
是相当突出的，因为它的规模比较大，设施比较现
代化，各方面都很考究。山东省有这么一个美术
馆，是省里对美术事业重视的结果。同时，这个馆
也是造福全省人民文化事业的一个很重要的建
筑。这个馆在国内是很靠前的，在国际上也应该是
相当精彩的，我们评委们都看过很多国外的美术
馆，在这个问题上是有发言权的。

中央美术学院教授、

中国油画学会名誉主席詹建俊

规模大设施现代化

□记者 王红军 报道
本报济南讯 9月5日，十艺节全国优秀美术作品

展览终评在省美术馆新馆进行。在接受记者采访时，
中国美术学院院长、中国油画学会主席许江表示，通
过这一次评选活动，我们对山东的整体绘画水平，尤
其是油画创作水平刮目相看。

记者(下称记)：参加这次评审有什么突出感受？
许江(下称许)：就油画作品来看，这次入选最多

的是山东的作品，而且整体水平不错。
记：山东省美术馆新馆来承办这次活动，你感觉

这个平台怎么样？
许：我局部看了一下，这个新馆的空间、灯光设

计等在国内美术馆中是一流的。接下来就是这么大一
个馆，我们怎么把一流的美术作品吸引到这里来展
出。就山东省美术馆的员工做这次活动的认真程度来
看，我还是对它的将来充满信心的。

中国美术学院院长、

中国油画学会主席许江

灯光设计国内一流

聚焦省美术馆

□记者 王红军 报道
本报济南讯 9月5日，记者采访了中央美术学院

教授、中国美术家协会版画艺委会名誉主任广军，他
表示，山东省美术馆的条件是非常好的，我特别希望
以后能有机会在这里做展览或者看到更好的展览。

记者：你对山东省美术馆新馆的展览展示效果有
怎样的印象？

广军：感觉非常好。在全国范围内，这是我见到
的最大的美术馆，说明山东在文化建设方面的步伐很
大。山东省美术馆的条件是非常好的，我们很多评委
看了以后，特别希望以后能有机会在这里做展览或者
是看到更好的展览。有了这样的硬件基础，举办大的
全国性的展览，或者是同时举办几个高水准的展览都
没问题，世界性的展览我们也有承办的能力。

中央美术学院教授、中国美协

版画艺委会名誉主任广军

希望能在这里做展览

▲文化部艺术司副司长
诸迪与刘大为（左一）等评
委高度评价山东省美术馆展
厅。

现代化的灯光设计，
使展览达到最佳效果.。
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